
见习记者 周小迪

““上汽轻卡为什么要上汽轻卡为什么要

做实车风洞试验做实车风洞试验？？毕竟之毕竟之

前卡车行业里没有人做过前卡车行业里没有人做过

这件事这件事。。””

对此对此，，上汽轻卡的工上汽轻卡的工

程师告诉记者程师告诉记者，，挑战实车挑战实车

风洞试验风洞试验，，正是上汽轻卡正是上汽轻卡

在用乘用车的标准衡量自在用乘用车的标准衡量自

己己，，在优化完风阻系数在优化完风阻系数

后后，，上汽轻卡的油耗降低上汽轻卡的油耗降低

了了 66..33%% 。。 这 就 意 味 着这 就 意 味 着 ，，

卡友们每个月可以节约近卡友们每个月可以节约近

10001000元元。。

近期近期，，上汽轻卡的研上汽轻卡的研

发团队首次完成轻卡实车发团队首次完成轻卡实车

的风洞试验的风洞试验。。

在汽车行业中在汽车行业中，，风洞风洞

试验大多应用于乘用车的试验大多应用于乘用车的

设计开发设计开发，，通过模拟车辆通过模拟车辆

在高速行驶时产生的风在高速行驶时产生的风

阻阻，，得出车辆的空气动力得出车辆的空气动力

学参数学参数，，从而优化设计从而优化设计，，

降低车辆在使用过程中的降低车辆在使用过程中的

实际油耗实际油耗。。而商用车出于而商用车出于

成本考虑成本考虑，，一般只通过仿一般只通过仿

真模拟的方式进行优化真模拟的方式进行优化。。

““我们的研发目的很我们的研发目的很

明确明确，，就是印证产品是不就是印证产品是不

是真的是真的‘‘好开好开、、好省好省、、好好

赚赚’’。。””上汽轻卡项目总工上汽轻卡项目总工

程师李琳介绍说程师李琳介绍说，，““这一这一

次次，，我们对第六代跃进我们对第六代跃进HH

系列轻卡的实车风洞试验系列轻卡的实车风洞试验

进行了摸底和探索进行了摸底和探索，，收获收获

了宝贵的经验了宝贵的经验。。””

作为国内第一次轻卡作为国内第一次轻卡

实车风洞试验实车风洞试验，，上汽轻卡上汽轻卡

的研发团队为此付出了大的研发团队为此付出了大

量心血量心血。。从前期寻找合适从前期寻找合适

的风洞实验室资源的风洞实验室资源，，到车到车

辆及零件辆及零件、、试验夹具试验夹具、、工工

装等辅助设备的准备装等辅助设备的准备，，研研

发团队忙前忙后好几个发团队忙前忙后好几个

月月，，克服了一个个难关克服了一个个难关。。

““最初的问题是找不最初的问题是找不

到能完成轻卡实车风洞试到能完成轻卡实车风洞试

验的实验室验的实验室。。国内大多数国内大多数

风洞实验室是针对乘用车风洞实验室是针对乘用车

设计的设计的，，空间比较小空间比较小，，没没

法满足车辆尺寸较大的轻法满足车辆尺寸较大的轻

卡的试验要求卡的试验要求。。””李琳介李琳介

绍说绍说。。

目前目前，，国内的轻卡实国内的轻卡实

车风洞试验处于起步阶车风洞试验处于起步阶

段段，，缺乏足够的实验室资缺乏足够的实验室资

源源。。““我们找了好几家实我们找了好几家实

验室验室，，但都不能满足条但都不能满足条

件件。。””李琳说道李琳说道，，““后来后来，，

中汽研的风洞实验室进入中汽研的风洞实验室进入

了我们的视野了我们的视野。。相对来相对来

说说，，它的面积较大它的面积较大，，能满能满

足我们轻卡的试验要求足我们轻卡的试验要求。。

但中汽研的实验室资源非但中汽研的实验室资源非

常紧张常紧张，，不一定能预约不一定能预约

到到。。好在中汽研对于国内好在中汽研对于国内

首次轻卡实车风洞试验也首次轻卡实车风洞试验也

非常感兴趣非常感兴趣，，于是特意安于是特意安

排了试验资源排了试验资源。。””

风洞试验场地一落风洞试验场地一落

定定，，上汽轻卡研发团队马上汽轻卡研发团队马

上就紧锣密鼓地准备起试上就紧锣密鼓地准备起试

验夹具验夹具、、工装等辅助设工装等辅助设

备备。。““相对于乘用车来相对于乘用车来

说说，，中汽研的试验设备和中汽研的试验设备和

装夹器材与卡车的兼容性装夹器材与卡车的兼容性

不够好不够好。。我们轻卡需要根我们轻卡需要根

据试验场的条件设计专门据试验场的条件设计专门

的夹具的夹具、、工装等辅助设工装等辅助设

备备。。””上汽轻卡计算流体上汽轻卡计算流体

动力学经理何润华说动力学经理何润华说。。

其中其中，，最有特点的辅最有特点的辅

助设备要数助设备要数““自制塑料脚自制塑料脚

手架手架””了了。。

““由于卡车差不多有由于卡车差不多有

33米高米高，，为了能尽快更换为了能尽快更换

驾驶室上方的导流罩等空驾驶室上方的导流罩等空

气动力学部件气动力学部件，，小伙伴们小伙伴们

都 得 站 在 脚 手 架 上 操都 得 站 在 脚 手 架 上 操

作作。。””何润华介绍说何润华介绍说，，““再再

加上风洞实验室有防尘需加上风洞实验室有防尘需

求求，，一般的脚手架还不能一般的脚手架还不能

带进来带进来。。小伙伴们只能用小伙伴们只能用

折叠的塑料部件临时搭了折叠的塑料部件临时搭了

几个脚手架凑合使用几个脚手架凑合使用。。””

在确保安全的前提在确保安全的前提

下下，，上汽轻卡的研发团队上汽轻卡的研发团队

站在站在““颤颤巍巍颤颤巍巍””的脚手的脚手

架上架上，，忙碌地更换着导流忙碌地更换着导流

罩等车辆顶部的空气动力罩等车辆顶部的空气动力

学组件学组件，，分别对其进行试分别对其进行试

验测试验测试。。大家齐心协力大家齐心协力，，

终于抢在实验室规定的时终于抢在实验室规定的时

间内完成了所有试验间内完成了所有试验。。

““风洞试验的效果非风洞试验的效果非

常好常好，，通过收集风阻参数通过收集风阻参数

并对其优化并对其优化，，我们从多个我们从多个

方 面 改 善 了 轻 卡 的 不方 面 改 善 了 轻 卡 的 不

足足。。””李琳说李琳说，，““轻卡的整轻卡的整

体性能得到了大幅提升体性能得到了大幅提升，，

油耗可降低油耗可降低66..33%%。。””

通过本次试验通过本次试验，，上汽上汽

轻卡的虚拟仿真能力也得轻卡的虚拟仿真能力也得

到了验证到了验证。。““这次试验做这次试验做

完完，，大家都非常开心大家都非常开心。。””

上汽轻卡计算流体工程师上汽轻卡计算流体工程师

赵魏维笑着说赵魏维笑着说，，““做实车做实车

风洞试验前风洞试验前，，我们就对车我们就对车

身的空气动力学组件进行身的空气动力学组件进行

了仿真模拟了仿真模拟。。模拟的结果模拟的结果

和我们实车试验的结果很和我们实车试验的结果很

相近相近，，这也极大地提升了这也极大地提升了

我们的自信心我们的自信心。。””

但是但是，，作为此次轻卡作为此次轻卡

实车风洞试验的有力推动实车风洞试验的有力推动

者者，，上汽轻卡的研发团队上汽轻卡的研发团队

仍旧不满足仍旧不满足。。““我们还需我们还需

要进一步提升能力要进一步提升能力。。希望希望

可以和包括乘用车在内的可以和包括乘用车在内的

其他车企一起切磋其他车企一起切磋、、交交

流流，，学习更多的先进经学习更多的先进经

验验，，从而提升我们的研发从而提升我们的研发

水平水平。。””李琳笑着说李琳笑着说。。
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油耗可降低6.3%，每个月节约近千元

上汽轻卡成功挑战行业首次实车风洞试验上汽轻卡成功挑战行业首次实车风洞试验

国内自动驾驶商用车领域的首批保险：

上汽保险销售为上汽保险销售为
智能出行保驾护航智能出行保驾护航

本报记者 吴琼

““我们的价值我们的价值，，

就是通过专业化的保就是通过专业化的保

险设计险设计，，帮助整车厂帮助整车厂

降本降费降本降费、、进入新市进入新市

场场，，为整车厂的创新为整车厂的创新

提 供 风 险 保 障提 供 风 险 保 障 。。””

上汽保险销售上汽保险销售 SAICSAIC

事业部事业部、、负责洋山深负责洋山深

水港项目的产品市场水港项目的产品市场

经理翟海杰指出经理翟海杰指出。。上上

汽保险销售推出的国汽保险销售推出的国

内自动驾驶商用车领内自动驾驶商用车领

域的首批保险产品域的首批保险产品，，

已经让上汽已经让上汽 55GG 智能智能

重卡车队受益重卡车队受益。。

上汽上汽 55GG 智能重智能重

卡车队因率先试水港卡车队因率先试水港

口货物智能转运作业口货物智能转运作业

任务而被外界关注任务而被外界关注。。

但在运行一段时间但在运行一段时间

后后，，智能重卡相关方智能重卡相关方

发现意外风险难以控发现意外风险难以控

制制，，于是在于是在 20202020 年年

下半年找到了上汽保下半年找到了上汽保

险销售险销售。。上汽保险销上汽保险销

售迅速组建了项目组售迅速组建了项目组

立项立项，，跟随上汽跟随上汽 55GG

智能重卡车队前往现智能重卡车队前往现

场了解情况场了解情况。。原来原来，，

尽管上汽尽管上汽 55GG 智能重智能重

卡车队运行在封闭路卡车队运行在封闭路

段段，，并且仍配备一名并且仍配备一名

司机以保障安全司机以保障安全，，但但

由于该路段不是由于该路段不是 55GG

智能重卡专用路段智能重卡专用路段，，

仍有普通重卡仍有普通重卡、、行人行人

通过通过，，因此仍可能会因此仍可能会

出现意外情况出现意外情况。。

目前目前，，智能重卡智能重卡

的成本远高于传统重的成本远高于传统重

卡卡。。以上汽以上汽 55GG 智能智能

重卡车型为例重卡车型为例，，为了为了

实现港区特定场景下实现港区特定场景下

的的 LL44 级自动驾驶等级自动驾驶等

功能功能，，上汽商用车技上汽商用车技

术中心将自动驾驶设术中心将自动驾驶设

备和技术武装到牙备和技术武装到牙

齿齿，，设备和技术的成设备和技术的成

本 高 达 约本 高 达 约 9090 万 元万 元//

套套，，相当于原车价格相当于原车价格

的的33倍倍。。

翟 海 杰 指 出翟 海 杰 指 出 ，，

““智能驾驶模式下智能驾驶模式下，，

难免会产生碰撞到这难免会产生碰撞到这

些激光雷达设备的情些激光雷达设备的情

况况。。但这些设备并不但这些设备并不

在传统车险的覆盖范在传统车险的覆盖范

围内围内，，因此一个看上因此一个看上

去很小的无人驾驶设去很小的无人驾驶设

备若撞坏了备若撞坏了，，常常会常常会

造成数万元造成数万元，，甚至数甚至数

十万元的损失十万元的损失。。””

““全球保险业均全球保险业均

没有直接可以覆盖所没有直接可以覆盖所

有风险的险种有风险的险种。。””翟翟

海杰说海杰说，，““我们开始我们开始

思考思考，，怎么帮助智能怎么帮助智能

重卡企业及运营方在重卡企业及运营方在

创新的同时降低风创新的同时降低风

险险？？””最后最后，，上汽保上汽保

险项目组经多方调险项目组经多方调

研研，，找到了突破找到了突破。。

““智能驾驶智能驾驶//无人无人

驾驶对保险的需求和驾驶对保险的需求和

传统驾驶状况有很大传统驾驶状况有很大

不同不同，，风险点多风险点多，，需需

要将风险按照场景分要将风险按照场景分

解解，，并推出组合险并推出组合险

种种，，才能尽可能覆盖才能尽可能覆盖

风险点风险点。。””上汽保险上汽保险

销售表示销售表示，，““我们最我们最

后针对智能重卡推出后针对智能重卡推出

了量身定制的保险了量身定制的保险。。””

上汽保险销售设上汽保险销售设

计了集车险计了集车险、、财产财产

险险、、产品责任险为一产品责任险为一

体的组合保险产品体的组合保险产品。。

在看到上汽保险销售在看到上汽保险销售

详细而专业的保险计详细而专业的保险计

划书后划书后，，智能重卡相智能重卡相

关方非常满意关方非常满意，，为上为上

汽汽 55GG 智能重卡投了智能重卡投了

保保。。目前目前，，已经有已经有

1515 辆上汽辆上汽 55GG 智能重智能重

卡成为这一保险方案卡成为这一保险方案

的受益者的受益者，，去年去年99月月

至今至今，，已经发生了三已经发生了三

次理赔次理赔。。上汽商用车上汽商用车

技术中心认为技术中心认为，，这一这一

保险方案有效控制了保险方案有效控制了

风险风险，，很值得购买很值得购买。。

““结合全球汽车产业结合全球汽车产业

发展趋势和国家产业发展发展趋势和国家产业发展

需要需要，，第四届进博会汽车第四届进博会汽车

展区继续设置智慧出行专展区继续设置智慧出行专

区区。。””中国国际进口博览中国国际进口博览

局财务总监马凤民表示局财务总监马凤民表示，，

““目前目前，，已有十余家企业已有十余家企业

报名报名、、签约签约。。希望能有更希望能有更

多企业积极参加第四届进多企业积极参加第四届进

博会博会，，将智慧出行专区打将智慧出行专区打

造成为进博会的一大亮造成为进博会的一大亮

点点。。””

33 月月 22 日日，，距离第四距离第四

届进口博览会开幕还有届进口博览会开幕还有

247247天之际天之际，，第四届进口第四届进口

博览会汽车展区智慧出行博览会汽车展区智慧出行

专区宣介会在国家会展中专区宣介会在国家会展中

心心（（上海上海））举办举办。。中国国中国国

际进口博览局财务总监马际进口博览局财务总监马

凤民凤民，，上海市经济和信息上海市经济和信息

化委员会化委员会、、交通委员会相交通委员会相

关领导关领导，，以及上汽集团以及上汽集团、、

上海智能网联汽车创新中上海智能网联汽车创新中

心心、、沃尔沃沃尔沃、、米其林米其林、、宝宝

马马、、丰田丰田、、大众大众、、通用汽通用汽

车车、、福特福特、、本田本田、、现代摩现代摩

比斯比斯、、图森未来等企业代图森未来等企业代

表出席会议表出席会议。。联合国工业联合国工业

发展组织投资和技术促进发展组织投资和技术促进

办公室办公室（（中国中国··北京北京））主主

任武雅斌在线上发表致任武雅斌在线上发表致

辞辞。。

武雅斌表示武雅斌表示，，联合国联合国

工业发展组织投资和技术工业发展组织投资和技术

促进网络与中国国际进口促进网络与中国国际进口

博览局将持续聚焦汽车产博览局将持续聚焦汽车产

业业，，紧扣智慧出行主题紧扣智慧出行主题，，

精心筹办第四届进博会配精心筹办第四届进博会配

套活动套活动————““第四次工业第四次工业

革命与智慧出行革命与智慧出行””主题论主题论

坛坛，，进一步提升整体能进一步提升整体能

级级，，与各方一起打造包与各方一起打造包

容容、、开放开放、、合作共赢的精合作共赢的精

彩盛会彩盛会。。 （小迪）

第四届进博会汽车第四届进博会汽车智慧出行专区智慧出行专区举办推介会举办推介会

国内首次试验

自制塑料脚手架

“进一步提升能力”


